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! ! ! !我们摄制组一到拍摄现场，就遭到
一群阿姨“围攻”：“你们为什么说话这样
不算数”“你们把我们当什么呀”“假如我
是你老娘，你们会这样吗？”
劈头盖脸一顿训斥。我莫名其妙。其

中有一位阿姨好像有点同情了，轻声问
道：“你们不是说好 !点钟来拍吗？”
我一惊。事先与街道有关部门领导

明明白白约定上午 "点半开拍，
我们摄制组到达是准时的。!点
钟与 " 点半相差足足一个半钟
头，为何信息偏差这么大？

街道群文科领导也是好意，
为保证准时开拍，通知社区文化
中心舞蹈队 "点钟集合；中心主任
怕舞蹈队员迟到，通知队长 !点半
报到。因为有几个队员住房迁出社
区，队长怕她们迟到，通知 !点钟
集合。三次通知，层层提早半小时，
“拷贝”走了样，队员遭了殃。

虽说这批阿姨中有不少已
退休，可是在家比在职还要忙。
从 !点到 "点半的这一个半钟头，正是
她们的“黄金时段”：梳妆、擦地板、洗痰
盂、早锻练、烧早饭、送儿孙到幼儿园、
买菜等等，还不包括上有生病老人要伺
候照料。这些舞娘都是家庭主妇，空等
“黄金时段”一个半小时，再加上
一遍一遍电视拍摄，足足一个上
半天“泡汤”，对她们家庭生活的
影响在所难免。

当然，仅仅是为电视拍摄耗
时两三个钟头也罢了，好歹也是个上镜
机会，总算有所得。不明不白空等一个半
钟头，不仅浪费时间，空等的失望、焦虑
与愤怒，也弄得身心疲惫，怨气冲天。
平心而论，这些通知提早半小时集

合的层层领导从未想过要伤害她们，只
是怕她们误事，不好向上面交代。现在我
们有很多事情，通知方式都是从上到下
一级一级传达，执行起来都是自下而上
一级对一级负责。为了对上负责，组织者
往往在下达上级要求过程中“层层加

码”，顾不得伤害下级与百姓。这样的对
上负责，实际上是对自己负责，在党政领
导部门，就是对自己的官位负责。这种
“官本位”，害苦了不少基层干部与平民
百姓。

这位社区舞蹈队长也是普通百姓，
却像领导干部一样向队员下指令时自说
自话“加一码”，害得姐妹们“雪上加霜”

多等半个钟头。这是不良作风对
民众心理投射的负面影响。
按理说，时间对所有人是公

平的。然而，在我们这里，当领导
的好像比老百姓的时间金贵。秘
书安排工作，一档接一档，计算时
间精确到分。可是，老百姓的时间
有时候就像舞娘们的遭遇，不那
么值钱，可以被挥霍、浪费。这有
点不公平，老百姓的尊严为此受
到伤害。
现在，许多领导干部的心理

高度戒备，谨防侵犯群众利益。这
个“利益”大都是指“物质”，浪费

点老百姓时间与精力，伤害老百姓的尊
严，可能还算不上什么问题，也没有什
么“大数据”可以显示，所以不容易察
觉。舞娘们也只有对我们这帮陌生人发
泄一通，对她们管理部门头儿是不敢

轻易冒犯的，我想。万一失去上
镜机会她们也舍不得，更何况，
有些舞娘以前从未上过电视。为
了顾及某些利益，老百姓多数也
只能“忍气吞声”。有时候，无声

比有声更令人不安。
世界上没有不透风的墙。领导部门

下达任务“层层加码”的来龙去脉，一旦
被群众晓得，难免会有被骗的感觉，可能
以后会出现这样的尴尬：你通知集合，有
人迟到；你下达任务，有人“减料”；你强
调质量，有人敷衍；你规定期限，有人会
超。这是尊严受伤后出于本能的抵抗。这
个时候，领导机构指令的执行力将“层层
折损”，弄得不好，最终要“失信于民”。
这个后果蛮严重的，不敢想。

一场精彩的禅茶音乐会
唐 羽

! ! ! !万物中国，酒与茶有各自的文化基
因及成长历程。提起酒文化，人们就会想
到“李白斗酒诗百篇”或“人生如梦须尽
欢，莫使金樽空对月”的雄壮或放达。酒
与诗如影随形，是诗人的大幸，也是酒
的大幸。没有酒，诗将变得枯涩无味。没
有诗，酒也将流失一大半的醇厚。同理，
中国的茶也与诗并肩走过千年的漫漫
路程，它以温情的流水形态和微妙的味
觉呈现，化为淡雅高洁的生活艺术，以
月色水气的仪式感递送中国人另一种
精神特征的诉求，那就是理智的、不失
机巧的、同时也更具文人情怀的存在。
今天，当都市变得越来越喧嚣时，人

的心情也越来越浮躁
时，喝茶不再止于解渴
润喉或礼仪的简单表
达，而成了感情的沟通
与心灵的减压，成了一

种大隐于市的短暂超脱。于是，除了对
茶、水、火、器的严格要求之外，对品茶的
环境、形式及与饮者也越来越挑剔，因
此，音乐与茶欣然结盟。

!月 #$日晚，我在大宁剧院欣赏了
一场中华原创禅茶音乐会上海站巡演。
在上海，这也许
是首次将中国茶
文化与音乐结合
为一体呈现给观
众，在引导人们
感受中华文明的博大精深的同时，也赋
予了这个形式的时尚元素。

音乐会在情景对话《问禅》中拉开
序幕，随后三个主题次第展开，来自中
国香港、北京和上海的茶道师和艺术家
们同台献艺，引领观众进入禅茶音乐的
美妙世界。演出曲目涵盖器乐、声乐、戏
曲、舞蹈等多种艺术形式，有声有色，有

动有静，香港作曲家覃丹莹独唱了一曲
《咏茶》，青年古琴演奏家巫娜演奏了一
曲《良宵引》，琵琶和大提琴的合奏，跨
越了中西乐器的界别，一唱一和，非常
默契，具有很强的表现力，流畅而细腻
地诠释了禅茶音乐的精神。“海上花”女

子经典组合演
奏器乐组合《一
花一菩提》，配
合默契，徐缓结
合，令人神往。

小提琴演奏家张乐的小提琴独奏曲《觉
悟》作为压轴大戏呈现，流水一般的旋
律，无懈可击的技巧，爆发力极强的高
潮处理，达到了醍醐灌顶的效果，引得
全场掌声雷动。来自海内外近千名禅茶
音乐爱好者在观看时，深深感动于一片
祥和的气氛，沉浸在幽幽的雅乐之中，
感动于浓浓的文化情怀之内。

禅茶音乐会是一次可贵的文化创
新，它把历史悠久的禅文化与音乐和茶
文化结合起来，融为相得益彰的一体，对
于净化我们的灵魂、美化我们的人生、克
服社会上的浮躁现象，都有很大帮助。与
我一起前往欣赏这次文化活动的几个外
地朋友也都有此体会。
演出结束后，上海轻音乐团原团长

蔡福康拉住我说：“这场音乐会太棒了！
禅茶音乐还刚刚起步，能够做到今天这
个程度，是一个很好的开始。沿着这个方
向走下去，一定会有更好的结果。”
在后台，我看到五月合唱团的几位

女演员还迟迟不愿卸妆。她们说：“以前
演唱过多首中外歌曲，这次我们表演的
女声合唱《举杯对月》，旋律优美，意境开
阔，我们每个人在演唱的时候心特别宁
静，声音特别纯粹，唱完后有一种心灵被
洗涤一净的感觉。”

———景视微言

任向阳

厅鱼当门 ! ! ! !有个以“厅”名之的鱼
池，在黟县宏村承志堂西
侧———嵌在三角形边厅中
的“鱼塘厅”。
融官家的威严、商户

的富贵、文人的素雅于一体的承志堂由徽州大盐商汪
定贵建于清末。各色砖雕、石雕、木雕把院落、厅堂、厢
房、轩阁、桥廊、书房、后花园装饰得富丽堂皇。

%个天井分隔成 !&间房屋 '&&&平方米的建筑，
天井是主人眼中的聚宝巨盆：天雨似金天雪若银。而这
石砌的长方鱼池，又有何奥妙呢？三五平方米的鱼池，
下有圳水流入，巧设石栅阻鱼，中有石级相通，且精置
“美人靠”供休憩观鱼，上有双面石雕饰墙，更有空阔天
云可望———这似乎象征着不会枯竭的聚宝盆，喻示着
好运不衰的活水源。
宏村人说他们喜欢山上流来的活水，有好几户人

家喜欢活水养鱼，说是添了灵气。
然而，参观过承志堂后厅麻将房“排山阁”与鸦片

间“吞云轩”，有人悟出：直对前院管家居室的这方鱼
池，似乎是专为管家建的，是要让管家赏景怡情、宁心
静气，为东家理好财管好家勿生非分之想的。端详过东
侧公子、小姐的书房，有客私语：真是东、西两厢有别，
汪家后代要勤读书，承发家致富之大志；管家你早晚辛
劳我汪家有数，但只可临池观鱼养闲情承逸志———其
实，鱼塘厅不仅是厅，是对管家有意无意间的警醒；当
年的厅鱼也不光是鱼，亦是温婉美丽的警示物语。

当然，现今的十来尾
红鲤总是不戏不逐地浸聚
在鱼池十分之一的水面积
中，因而使我们觉得鱼与水
之比例颇为顺眼，水面也于
小中而见之为稍大了。
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情
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! ! ! !现代传媒传递着正能
量，同时，也频频聚焦令人
唏嘘感叹的人世百态。其
中，为了一点利益得失手
足相争，骨肉相残的悲剧，
尤其令人纠结、扼腕。这类
闹剧，令我想起曹植七步
诗的后两句：本是同根生，
相煎何太急！诗人的千古
一问，问的是人的良心，唤
的是亲情何在！只
可惜，骨肉相争相
残的悲剧，从古演
到今，未曾绝迹。但
我们也不必过于悲
观。中华民族之所
以能够生生不息，
不断繁衍壮大，崇
尚亲情，骨肉无间，
相濡以沫，是我们
民族强大生命力之所在。
古往今来，与“相煎何

急”对照的，是我们大家庭
中动人的亲情故事，其中
有许许多多是骨肉相依、
互敬互让的佳话。而现实
生活中的我们，常常是享
受着浓浓亲情的故事中人。
这个话题，使我不由

地想起了自己的姐姐。
姐姐是个极平凡的女

人，喜欢婆婆妈妈，絮絮叨
叨，有的时候我没有耐心
听她说话。但自从她移民去
了悉尼，天各一方后，我又
思念起她来了。有关姐姐的
许多往事，其中有一桩在
我心里永远沉甸甸的。

那是上世纪的 "& 年

代，在市郊插队的姐姐，心
甘情愿地要把顶替母亲进
工厂的机会，让给远在安
徽的我。当时，我独身一人
无牵无挂，而姐姐已经结
婚生子，由于和知青丈夫
的户口都在郊区，儿子的
户口报不进市区，( 岁了
还是个未报户口的“黑
孩”。进工厂的机会，对姐

姐来说是非常金贵
的。然而，她坚定地
支持父亲的想法，
在顶替问题上，首
先考虑在外地的
我。大概怕我分心，
多次尝试为我办顶
替的事，家人没向
我透露过一丝丝口
风，直到许多年后

我才知道，为了把唯一的
顶替机会让给我，姐姐一直
等到办顶替手续截止日的
下午，在我顶替回沪的希望
完全破灭之后，才匆匆去办
的手续。已经进了外地工
矿的我，根据政策没能顶
替回上海，但姐姐的关怀
和无私我永远感念不忘。

我家兄弟姐妹之间，
儿时也有过争吵，但长大
懂事后，大家亲亲爱爱，相
互关怀，浓浓的手足之情，
在漫长岁月里带来无尽的
幸福欢乐。亲情至上，互敬
互让的家风，都是从长辈
那里传下来的。我的母亲、
舅舅和娘娘姐弟妹三人，
在我印象中从来没红过

脸，我的父亲，也是一直把
小舅小姨当做手足的。父
亲当年下放到市郊搞土
改，在乡下与当纺织工的
母亲相爱并成了家，还靠
一己之力，在母亲娘家祖
屋的地基上，翻造了一栋
当时这一带独一无二的两
层小楼房。楼上的两间卧
房，父亲和母亲占用了一
间，另一间给舅舅舅妈住
了。几年后，父亲调
离农村，搬了家，整
栋小楼便留给了我
母亲的娘家。直到
上世纪 )&年代，自
然村落改造，小楼才被拆
除。对于小楼动拆迁的利
益处置，父母亲没说过一
句话，甚至从未想过。舅舅
舅母心存感激，经济条件
好转后，有心对自己的姐
姐家有些回馈，但很快被
我父母阻止了。父亲说，在
农村时，孩子是全靠你们
和老人帮助带的，要说谢
我还得感谢你们呢！
类似的故事，也发生

在一位女性朋友的身上。
她母亲是上海知青，当年
上山下乡到湖州农村插
队，在那里恋爱成家，生下

了她和弟弟。后来，根据上
海的知青子女政策，她和
弟弟中有一个可以迁回上
海。父母把这机会给了她
的弟弟。但是，小小年岁的
弟弟，跟姐姐感情特别好，
一定要把好地方让给姐姐
去。结果，拗不过倔强的弟
弟，姐姐的户口迁入了外
公外婆所在的大城市。多
少年过去了，朋友在上海

刻苦读书，毕业后
事业有成，但深深
地牵挂着父母和把
进上海机会让给自
己的弟弟。对来上

海念书的侄子，她视如己
出，疼爱胜于对自己的孩
子。感念弟弟长年承担照
顾父母的重任，近年她还
把湖州一套自己名份下的
新房子，送给了弟弟。聊起
温暖的家事，朋友深深陶
醉在幸福的感觉中。
亲情无价，这是金钱

和物质换不来的，它是我
们生活中的正能量，是我
们的父母儿女兄弟姐妹之
间良好关系的主流。热乎
乎的亲情，暖洋洋的爱意，
滋养着我们的生命，让我
们的日子如此温馨、美好。

程国泰
参赛龙舟几多人

（电商平台）
昨日谜面：品尝
（网络文体）
谜底：舌尖体（注：体，

体味）

说说针灸减肥
曹莲瑛 张伟

! ! ! !每当进入夏季，
几乎人人都喧嚷着
要减肥，尤其女性。

减肥方法众多，
针灸减肥算是比较
流行的。针灸减肥有其疗效，但也别把针灸减肥神奇
化，如果只想依赖于针灸，希望几针下去，在短期内拥
有窈窕身材，那只是一个梦。

针灸减肥法的目的是帮助你改掉一些不良饮食
习惯，同时治疗一些导致肥胖的身体疾病，比如，对
于产后女性及更年期肥胖者来说，针灸减肥可帮助治
疗内分泌失调；对年轻女性来说，可帮助控制食欲。

为什么针灸能减肥呢？简单总结一下，有三个方
面的作用：*+调理胃肠功能。体现在食欲下降以及大便
通畅这两个变化。我们知道，很多肥胖的原因，就是因
为摄入太多，所以胃肠功能的调理对减肥作用非常
大。针灸能够抑制肥胖患者亢进的食欲，减少进食量，
同时抑制患者亢进的胃肠消化吸收机能，减少机体对
能量的吸收，从而减少能量的摄入。另外，针灸还能改
善肠道功能，促进肠道蠕动，增强排泄作用。(+改善机
体新陈代谢。针灸能增强新陈代谢的速度，促进体脂
的动员及脂肪分解，从而达到减肥的目的。,+调整机体
内分泌功能。女性肥胖多是发生在青春期、产后、更年
期，这三个阶段都是内分泌改变非常明显的时间段。
在针灸减肥过程中，伴随月经不调、闭经等症状得到改
善，这都是调整内分泌的结果。

另外，针灸减肥对 (&-.& 岁的中青年肥胖者效
果较好。因为在这个年龄段，人体发育比较成熟，各

种功能也比较健全，通
过针灸治疗，容易调整机
体的各种代谢功能，促进
脂肪分解，达到减肥降脂
的效果。

尽管针灸减肥有疗
效，但针灸治疗需要每天
一次或隔天一次的治疗
模式，这使得忙碌的上班
族想要接
受针灸减
肥受到限
制，相比
较而言，
穴位埋线减肥作用机理
与针灸相似，却因更方便、
刺激效应更持久而受到
肥胖者的欢迎。

-作者为上海天山中医

医院针灸科主任.副主任/

郑辛遥

把复杂问题简单化的是高人#

把简单问题复杂化的是骗人$


